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大公報記者 郭如佳

生成式人工智能近兩年迅速崛起，不單香港院校陸續允許使用
ChatGPT，創新科技及工業局局長孫東昨日接受傳媒專訪時

透露，政府已研發並正試用ChatGPT 「港版」 替代品，今年初
開始 「訓練」 它，進展良好。
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【大公報訊】記者趙之齊報
道：網絡安全在國家安全體系中佔
據重要地位。昨日，新會商會陳白
沙紀念中學舉辦以網絡安全為主題
的國民教育日活動，加強學生家國
情懷的同時，培養其慎思明辨、客
觀理性的價值觀。有同學分享參加
中山國防教育體驗營學習唱軍歌、
打軍體拳等經歷，讚嘆解放軍的威
嚴，亦有學生觀眾聆聽後表示 「都
有想參加軍營的興趣」 。學校且將
網絡安全知識貫穿於多種互動遊戲
中，有老師表示，相信這樣活潑有
趣的形式能協助學生更好地提高對
國家安全及網絡安全的認識。

正值香港特別行政區成立27周
年，昨日早晨八點半，新會商會陳
白沙紀念中學的學生組成的升旗
隊，在國歌聲中將五星紅旗徐徐升
起。升旗儀式結束後，學校副校長
黃明堅老師發表講話，介紹香港特
別行政區的歷史。她表示，堅定不
移與全面準確貫徹落實 「一國兩
制」 是香港長期穩定繁榮的根本保
證，希望學生能 「深深記住七月一
日回歸的這個大日子」 。

同學分享國防教育營經歷
隨後，參加中山國防教育體驗

營的三位學生鄭文樂、張溢豐與黃
樂希分享其經歷。 「這是我第一次
認識到解放軍戰士，他們的聲音好
大、好有力量」 ，學生感慨解放軍
戰士的威嚴，亦分享自己進行步操
訓練、唱強軍戰歌及打軍體拳等經
歷，形容體驗下來 「疲憊卻充
實」 。他們還播放了參觀軍犬表演
的影片，視頻中的軍犬在訓導員指
令下做出站立、隨行，甚至 「假
死」 等動作，同學們觀看得聚精會
神。

大家亦一起觀看了學生打軍體
拳的視頻，禮堂裏迴盪着響亮的
「一、二、一、二」 口號聲。就讀
於中四的孫銘澤同學表示，聆聽完
分享後 「都有想參加軍營的興
趣」 ，認為學習軍體拳 「很好
玩」 ，希望從中訓練自己的自律。

在網絡安全資訊素養主題分享
環節，中四的簡朗同、孫銘澤同學
講述自己先前來到大公文匯集團參
觀及體驗拍攝新聞影片的經歷，探
討新聞工作者如何甄別和傳播真實
信息。孫同學向大公報記者表示：
「平常都只是看看報紙，完全不知

道報紙印刷怎麼運作，參觀印刷廠
後才知原來報紙原料同普通紙是不
同的，都覺得好新奇。」

分享的尾聲，他們提出思考：
在當今好事壞事都 「傳千里」 的網
上生活裏，我們需要注意什麼？問
題的答案，就由同學們在當天關於
網絡安全的互動遊戲攤位和國民教
育課堂中自行尋找。

通過遊戲提升學習興趣
攤位遊戲圍繞虛假信息的區

分、網購注意點及慎防網騙等主題
設計。有同學對着網絡安全行為選
擇題苦思，連老師都忍不住打趣
「考試都沒見你這麼認真」 。亦有
攤位遊戲是於一塊面板上設置多個
洞口，洞口上寫着 「慎防病毒連
結」 、 「打開有毒電郵」 等不同文
字，學生需將小球滑入寓意正確行
為的洞中。中一年級的蔡同學參加
完該遊戲後感慨，自己學到了 「以
後不同的社交網站賬戶要定期更新
密碼」 。

按要求完成遊戲後可獲零食獎
品，許多學生手中握滿小零食。學
生簡朗同分享說，自己了解到現在
騙徒都可能利用人工智能假扮家人
的聲音進行詐騙，因此會提高警
惕，若收到類似電話會及時與家人
確認。學校負責老師表示，網絡安
全等國民教育相關知識有時對學生
而言較悶，相信通過遊戲等多樣活
潑的形式能讓學生更容易接受，提
升其學習興趣。

楊何蓓茵拜會國務院港澳辦
【大公報訊】公務員事務局局

長楊何蓓茵昨日（2日）展開在北
京的行程，拜會國務院港澳事務辦
公室，並到短視頻直播平台公司參
觀。

楊何蓓茵及公務員事務局常任
秘書長梁卓文昨日上午拜訪國務院
港澳事務辦公室副主任王靈桂，介
紹特區公務員事務的最新情況和工
作進展。

參觀北京快手總部
楊何蓓茵一行下午到快手總

部，參觀元中心園區和演播中心
等，並與北京快手科技有限公司高
級人員進行座談，了解短視頻和直

播平台的最新發展趨勢和經驗。
她表示： 「隨着5G互聯網時

代的到來，不同短視頻平台應運而
生和蓬勃發展，短片信息傳播速度
快，影響力亦越來越廣泛。除了電
商外，直播平台現在也應用於部分
職位的招聘，以至政務的推廣。我
們應留意資訊科技的大趨勢，所以
希望多了解後，在宣傳推廣方面有
所啟發。」

楊何蓓茵今日將到北京大學政
府管理學院，出席特區政府與北京
大學為特區高級公務員合辦的公共
管理碩士課程的首屆學員畢業典
禮，並會與第一期畢業生和正在北
大學習的特區公務員等會面交流。

▲楊何蓓茵（右二）及公務員事務局常任秘書長梁卓文（左
一）昨日下午到快手總部的演播中心參觀。

【大公報訊】由香港中國學術研究院、
嶺南大學文化研究及發展中心生態文化部、
浸會大學中醫藥學院及全球大學主辦的第十
一屆南南論壇於6月30日至7月5日舉行，分
為 「文化傳統、身心健康與可持續性」 、
「健康與可持續」 及 「健康與社區可持續」
3個單元。昨日（2日）舉辦的單元一活動以
傳統中醫藥與書畫藝術為例，探討天人合一
的中華文化傳統在東西文化碰撞下如何融合
貫通、守正創新；昨天上午進行了以中西醫
結合為題的公開講座，由香港中國學術研究
院常務副院長黃平主持。

香港浸會大學副校長（研究及拓展）、
歐洲科學院外籍院士呂愛平分享的題目為
「文化融合對中西醫結合的啟示」 ，指出未

來 中 醫 學 將 會 是 系 統 醫 學 （System
Medicine）的時代，需要將生命科學與數
據科學互相結合，這包括在診斷上需要用
到大量數據對不同疾病、病症、狀態等作
出分類，在成藥研發上用到2種成分來達
至更好的協同效應，以及研究及了解不同
疾病、狀態以至藥物成分之間相互作用的
動力學（Dynamics）。

中國中醫科學院望京醫院主任醫師、世
界中醫藥學會聯合會骨關節疾病專業委員會
主任溫建民以 「東西方文化碰撞下的中西醫
結合路徑」 為題，講述了中西醫結合的歷
史、指導思想及所取得的成果，例如是青蒿
素的研製。

他指出，中西醫結合須遵從辯證唯物主

義哲學的指導思想，同時亦須通過醫學實
踐來檢驗，以及遵守古為今用、西為中
用、推陳出新、傳承精華、守正創新和團
結合作等基本原則。

北京協和醫學院教授、國家衞健委生命
倫理委員會委員袁鐘在其 「與文化相適應的
健康模式」 分享中對中西醫背後的文化及各
自對生、老、病、死的態度和回應作出梳理
比較。他認為，中醫包含了中華哲學、文化
和藝術，是一種無所不在的生活方式，並以
在橋上跌落河的人為喻，強調馬上拯救遇溺
的人當然重要，但更重要的是長遠如何防止
人們從橋上跌落河，帶出中醫以預防為主、
未病先治的理念及優勢。

大公文匯全媒體記者金文博

第十一屆南南論壇 探討中西醫結合

專家：中醫學將進入系統醫學時代

▲孫東表示，政府已研發並正試用
ChatGPT 「港版」 替代品，現時進
展良好。





柯創盛：公屋或加租10%
【大公報訊】記者劉碩源報

道：消息指約80萬公屋租戶最快
10月加租，房委會資助房屋小組
7月19日將審議2024年公屋租金
檢討結果。

房委會資助房屋小組委員會
委員柯創盛昨日在電台節目表
示，根據有關條例，房委會須按
該例訂明的可加可減機制，每兩
年檢討公屋租金一次，是次檢討
有機會在10月進行，主要透過統
計處在2021年及2023年調查的
公屋家庭入息數據，了解他們的
收入變化。

按照法例，加幅不可超過
10%，但減租則不設下限。現
時公屋戶租金平均每月約2200
元，他表示，目前材料顯示，租
戶有機會加租10%，但視乎房
委會及房署所提交數據再進一步

處理。他相信，即使租金加至頂
位，居民戶仍有能力負擔。

至於會否寬免困難戶的租金
加幅，柯創盛持開放態度。他表
示，房署有機制及措施幫助公屋
困難戶，包括租金援助計劃等，
相信檢討報告公布後仍有空間及
時間討論。他亦表示，公屋租金
調整機制可更與時並進，支持將
通脹因素引入機制，進一步反映
社會及租金現況，令處理公屋加
租時更具彈性。

房屋署研究仿效 「好市民
獎」 設打擊濫用公屋舉報制度，
柯創盛支持房署設立獎賞制度。
他認為，房署會就舉報，按住戶
水錶、電錶等科學數據了解住戶
租用情況，不擔心制度會造成舉
報文化、濫報或擾民，有信心房
署會做好把關。

用好惠港政策

透視鏡
蔡樹文



▼特區未來
會陸續增加資

源，支持香港的大
學團隊參與重大國家
航天任務。圖為神十
八航天員進行水下
出艙訓練。

▲新會商會陳白沙紀念中學國民教
育日，舉行升旗儀式。

大公報記者趙之齊攝

輔助文書工作 將推廣至其他部門

孫東表示，該大模型是參照
OpenAI的ChatGPT的水準建成，但是
「香港版」 ，叫公務員文書輔助系
統。該系統在創新科技局已開始試
用。在條件允許時，會推廣到整個政
府試用。

數據庫由HKGAI自主建立
創科局回覆《大公報》查詢時表

示，有關的人工智能文書輔助應用程
式由政府撥款支持於去年成立、專注
研發 「生成式人工智能 」 技術的
InnoHK 「生成式人工智能研發中心」
（HKGAI）研發，系統的輔助寫作功
能，能協助撰寫文檔草稿、翻譯文檔
以及摘要文檔內容等工作，以進一步
提升政府人員工作效率。

有關系統以HKGAI自主的生成式
人工智能技術開發，其數據庫及大語
言模型亦是由HKGAI自主建立。
HKGAI現正提供有關系統供創新科技
及工業局及其轄下部門部分員工內部
試用，同時協助訓練模型，期望長遠
而言能有助香港掌握相關的人工智能
技術，同時能將所研發的技術提供予
業界及市民使用，促進本地創新應用
的發展。

孫東：支援大學參與航天任務
另外，國家載人航天工程首次有

港人入選擔任載荷專家，將到北京受
訓，未來有機會上太空做科學實驗。
孫東指，擔任載荷專家受訓期間，原
有在港的薪酬、待遇不變，內地會提

供生活補貼。政府會與國家航天工程
中心磋商，希望讓更多港人有機會參
與航天任務。

冀引入更多綠色科技公司
他又稱，未來會陸續增加資源，

支持香港的大學團隊，參與月球和火
星探索等重大國家航天任務。

至於城規會近日討論的新田科技
城發展議題，有環保團體擔心濕地被
大規模破壞。孫東指發展與保育之間
能平衡，未來會積極引入更多綠色科
技公司。

至於政府提出今年第三季前 「所
有收費都提供電子支付選項」 ，孫東
指未必能達標，因為有兩個部門要修
改法律條文，會盡快完成。

香港特別行政區成立27周
年之際，中央再推出一系列惠港
措施，特首李家超昨日表示，
「每位香港人對任何一個惠港措
施，必須努力用好措施帶來的機
遇，要將所有惠港措施變成真正
落實到、帶領到經濟發展，或不
同行業更好的生意都是靠我們自
己的靈活性、創新性、應變能力
等」 。

香港回歸以來經歷不少風風
雨雨，每當香港遇到困難時，中

央都會出手撐香港，及時出台利
港政策。然而，政策最終要靠香
港落實執行。在官方層面可以
做的，特區政府必定全力以
赴，成事還需要港人齊心合力
去實踐，讓政策 「完美落地」
才能享受帶來的實惠。例如
CEPA惠港措施，如何善用條
文，創出最大商機，這些都要
靠企業去鑽研，播了種還需耕
種才能有收穫。

香港是自由市場，市場能否
蓬勃發展，除了政府盡職扶持，
更重要是民間及商界發揮 「靈活
性、創新性、應變能力」 ，實踐
好、用好中央惠港政策。


